

Editorial

Le présent numéro de Statéco a deux thèmes majeurs : l'harmonisation des statistiques et les enquêtes auprès des ménages. Il comprend un dossier spécial consacré aux enquêtes 1-2-3 dans sept capitales de l'UEMOA et deux articles hors dossier, l'un présentant la démarche pour l'harmonisation des comptes nationaux mise en œuvre dans les pays membres d'AFRISTAT, l'autre présentant l'historique et tirant les leçons de la coopération statistique entre la France et les pays d'Europe centrale en matière d'enquêtes sur les conditions de vie et de mesure de la pauvreté.

Par construction pourrait-on dire, on a, avec le programme d'enquêtes 1-2-3 dans sept capitales de l'UEMOA, l'exemple le plus abouti possible de l'harmonisation souhaitée entre ses divers Etats membres en matière de statistiques. Ces enquêtes, effectuées quasi simultanément, avec la même méthodologie et des questionnaires quasi identiques (ne différant que par l'adaptation aux particularités locales), et exploitées, redressées et apurées par des équipes nationales de statisticiens appuyées par une équipe statistique régionale d'AFRISTAT et des chercheurs et statisticiens de DIAL à l'origine du concept d'enquête en trois phases, sont l'archétype même d'enquêtes harmonisées : d'où l'intérêt des divers articles présentés, au plan méthodologique comme en ce qui concerne les résultats eux mêmes. Ce dossier a été coordonné par Alain Brilleau, François Roubaud et Eloi Ouedraogo.

L'article de Hubert Gbossa sur la « Stratégie de développement des comptes nationaux dans les Etats membres d'AFRISTAT » vise à présenter la démarche développée par AFRISTAT de 2000 à 2004 pour tout à la fois harmoniser les comptes et satisfaire les besoins des utilisateurs en informations économiques.

L'article de Daniel Verger nous emporte loin de l'Afrique, en Europe centrale, mais reste fondamentalement dans les deux thèmes de fond de ce numéro, puisqu'il raconte comment on est passé de la mise sur pied de la première enquête slovaque auprès des ménages à l'élaboration d'un numéro spécial d'Economie et Statistique sur les comparaisons internationales de pauvreté.